

# THE ROTARY CLUB OF NAGOYA-CHIKUSA



## WEEKLY

# 名古屋 ちくさ

題字 伊藤昌石

名古屋千種ロータリークラブ  
 承認 1982年 8月24日  
 例会日 火曜日 12:30  
 例会場 名古屋東急ホテル  
 事務局 TEL763-5110 FAX763-5121  
 会長 谷口 優  
 幹事 竹内 克豊  
 広報・会報委員長 池 森 由 幸

No. 11 奉仕を通じて平和を

Peace Through Service

2012~2013年度 RI会長 田中 作次

### 今日の例会

第1426回 平成24年10月2日(火)

講演 “東山植物園の楽しみ方”

東山植物園 園長 伊藤 悟 様

優良従業員表彰

### 先週の例会

第1425回 平成24年9月25日(火)

職場例会

名古屋市役所 東庁舎5階大会議場

◆それこそロータリー

◆四つのテスト

◆ゲスト紹介

名古屋市議会 第87代議長 中川 貴元様

◆出席報告

会員 40(32)名 出席 24名

出席率 75%

前々回 9/11(修正出席率) 100%

## 竹内幹事報告

- 1) 次回例会終了後、指名委員会を開催致しますので、担当の方はお残り下さい。

## 渡邊職業奉仕委員長挨拶



10月の職業奉仕月間に因み、本日は竹内幹事のお骨折りで、名古屋市議会の東庁舎で開催させて頂き運びとなりました。

この後、議長の中川様よりお話を賜り、防災司令室等見学頂きます。

## 谷口会長挨拶

40年間における名古屋市政の変遷について名古屋市は、戦後間もなくから、道路行政等のつき、他の都市圏とは異なる、特色を有しています。今回はここ40年間の名古屋市の総合計画を取り上げ、お話ししたいと思います。1970年頃より都市高速道路網の建設整備が

はじめますが、住民の健康を保全するためなどを理由とする環境問題が持ち上がっていた時期でもありました。

(1) そのような中、1973年には本山市長が選ばれ、福祉、医療、教育等の市民的要求のもとに、市民参加型の総合計画行政が策定されました。それを象徴するものとして1977年12月20日に議決された名古屋市基本構想は、格調高いものであり、「人間として真の幸せを願い、憲法の精神にもとづき、ひとりひとりの基本的人権が守られ、健康で文化的な生活の営める個性豊かなまち、名古屋の建設をめざす」として市民自治の確立、人間性の尊重、特性と伝統の活用を掲げ、「名古屋は、多くの先人たちの努力によって画期的な都市計画が実施され、整然とした市街地が形成されている」とし、今後さらに①「安全で快適」②「文化の香り高い」③「豊かで活気のある」④「心のふれあいつながり」のあるまちづくり目指すとしています

1980年策定の名古屋基本計画では、1990年までの11年間で上記の基本構想を基本理念として、それを具体化するとしています。それにより1990年の常住人口を220万人、昼間人口を260万人と想定していた。計画の総論で、5分野として①市民の福祉と健康

②都市の安全と環境 ③市民の教育と文化 ④市街地の整備 ⑤市民の経済に分けて計画書において記述します。

このような基本計画を策定し実施していた本山市政は3期続きましたが、1985年に西尾市政にバトンタッチされた。この西尾市政の時代はグローバル化とバブル経済のもとで、愛知県などと連携して「世界都市戦略」が具体化されます。

(2) 西尾市政は1988年の都市計画の策定で「住みたくなる名古屋の建設をめざして」をテーマとしてそれを基本指針として21世紀を展望した拠点開発、大規模プロジェクトが推し進められた。愛知県では第6次地方計画として「世界に開かれた魅力ある愛知の実現」を総合目標とし、中部新空港、第2東名、・名神高速道路、リニア中央新幹線、愛知万博が大型プロジェクトとされました。名古屋市の新基本計画においても「世界的な産業技術中枢圏をめざす名古屋大都市圏の中核都市し、全国における代表的な都市としての役割を認識しつつ、世界に開かれた都市の形成を目指すとしています。2000年には常住人口を240万人、昼間人口を280万人と想定するなど拡大志向をめざしていました。広域ネットワークの整備も掲げられました。まちづくりを、生活、産業、文化の側面から提示している半面、地方行革として、行政改革・リストラが本格的

に実施しようとしています。

(3) 1997年に西尾市政は松原市政に引き継がれた。当時は「藤前干潟の埋め立て」が大きな問題となっており、最終的には埋め立て中止となり環境都市へ向けた取り組みが始まります。新空港。万博という国家的プロジェクトと共に名古屋市は「構造改革」による都市再生戦略が展開され都心の再開発により名駅の集中傾向が強まり、都市の二極化と地域格差が進行します。2000年の策定では「誇りと愛着の持てるまち名古屋をめざして」をテーマとして2010年には常住人口216万人、昼間人口262万人と想定し、拡大傾向から人口減少時代を念頭においた転換をはかっています。2010年の名古屋をめざすイメージとして、都市像として「福祉・安全都市、いきがい実感都市、循環型環境都市、快適空間都市、にぎわい創造都市、文化ふれあい都市、国際交流拠点都市、情報・産業技術都市」を明らかにし、その実現に取り組む方向を示しています。半面行政改革路線の反映として、行政評価等による自治体のリストラが本格化してきます。

(4) このような流れを受けて2009年4月に過去最多の51万票を獲得して河村市政がスタートしています。河村市長は、「名古屋市政改革」として市議会解散を求める前例のない市長主導のリコールを行う等、市政のあり方が全国的に注目されています。河村市政における名古屋市の中間戦略ビジョンは「新しい時代の流れに対応した市政の基本方向性を示す新たな総合計画」として策定され、概ね10年先の将来を見据えつつ、2009年から2012年度まで4年間の計画期間で、戦略的ビジョンとして「自立・創造・名古屋の3つのチカラにより、市長が提唱する「歴史の残る街・ナゴヤ」をめざすとしています。戦略的な45の施策のうち、トップには「地域委員会による住民自治の推進が挙げられ、市長のカラーが明確に表れています(市長の他の大きなカラーとしては言うまでもないが10%の市民税の減税があります)。庶民革命を標榜し、メディアを積極的に活用する市政運営がなされています。市議会の改革を含め派手な改革のように見えるが、その中身は、どのように実現されるのか不明なところが多々あり、今後の具体的な実現に向けての努力に期待するところであり(名古屋市立大学院人間文化研究科『人間文化研究』14号の山田明氏の「名古屋市政研究の意義と課題」を参考にさせて頂きました。)

#### ◆名古屋市議会 第87代議長 中川 貴元様



皆様方には日頃から名古屋市行政各般に渡りご協力頂いているところと思います。名古屋は今、減税をするという事ではございますが、実は名古屋の経済状況も先行き考えますと大変不安定な状況かと思えます。

この夏に公務で約20日間、サンパウロ、リオ、メキシコ、シドニ

ー、シンガポール、スリランカと海外出張させて頂きました。今、名古屋市は折角、航空宇宙産業の特区となっておりますが、しかしながらご承知の通り特区と云うだけで実際の所なにもされていないのが実状です。他国に行きますと、非常に国の意思が明確です。それは例えば、

30兆円産業といわれます航空宇宙産業もそうですが、そのパイをいかに取りに行くかということ、国を挙げてやります。あるいはシンガポール、この国の意思も明確です。シンガポールは製造業をはじめ、まだ歴史の浅い国なので、自前で何かをするという事はありません。そのかわり色々な国から優れた企業を集める、その事によって外貨を稼ぐ、非常に明確な国の意思があります。スリランカも政治が不安定ではありましたが、最近民衆化され非常に活気づいています。

そういう中で日本はこれからどういう意思を持って経済活動、あるいは外交にあたっていくのか、あるいは名古屋市に落とし込むと、自治体といえども5つの市と友好姉妹都市であります以上、少なくとも経済活動、教育関係、もう少し実のある形で自治体レベルでもやるべき時が、遅すぎる位だと思っております。皆様方はそれぞれ名古屋、中部圏域の中で経済活動をはじめ色々な分野でご活躍されておられる方ばかりだと思います。この見学のみならず、勉強会、意見交換会、要望活動の中に私共も加えさせて頂きますと大変私共にとっても良い勉強になります。これを、ひとつのご縁にして頂き、是非皆様方のご指導を得られればありがたいと思います。今後共お世話になりますが宜しくお願い致します。本日はありがとうございました。



議長室にて



防災司令室にて

#### 先々週の例会

第1424回 平成24年9月18日(火) 雨  
友愛の日

#### ◆それでこそロータリー

#### ◆四つのテスト

#### ◆ビジター紹介

3名

#### ◆ゲスト紹介

研修医 吉村 一宏 様 (池森君ゲスト)  
聖霊病院研修医 森本 真理 様 (渡邊君ゲスト)  
米山奨学生 張 詩玉 様

#### ◆出席報告

会員 40 (33) 名 出席 28名  
出席率 82.14 %  
前々回 9/4 (修正出席率) 97.06 %

#### ◆10月会員誕生日

加藤 重雄君 (10/1) 高橋 智尚君 (10/8)  
柵木 充明君 (10/10) 佐野 寛君 (10/19)

## 竹内幹事報告

- 1) 今週末23日(日)花いっぱいプロジェクトにご協力頂ける皆様におかれましては、当日宜しくお願ひ致します
- 2) 次回9月25日の例会は職場例会で12:00より名古屋市役所東庁舎5階 大会議室にて開催致します

### ◆大口30周年実行委員長 報告

本日皆様にお配り致しました資料の通りでございます。お目通し宜しくお願ひ致します。

10月12日(金)午後4時より記念式典を開催致します。会員の皆様、実行委員の皆様には準備等ございますので、事前にお集まり頂きますのでよろしくお願ひ致します。昨年の3.11をふまえ、どの様な形で創立30周年を行ったらよいかという事を、全会員から直接意見を聞き、企画を立てて参りました。

実行委員会といたしまして心のテーマ「東日本大震災からの復興を祈って」ということで、当日の記念講演を陸前高田 RC 幹事 佐々木松男氏にお願ひし、寄付は陸前高田 RC を通して何か形になるものをということで千田会長に授与させて頂きます。また永年在籍者の表彰ということで、30年在籍の会員の皆様に表彰させて頂きます。晩餐、記念品等、資料の通りです。

記念誌掲載致します恒例の座談会も、21~30年の会長、幹事に開催を予定致しております。

## 谷口会長挨拶

ロータリーソングについて

日本のロータリークラブでは、例会でロータリーソングを皆で歌いますが、このロータリーとソングについてお話ししたいと思います。

### 1、例会で歌を歌うようになった経緯

ロータリーの例会で「歌を歌うということ」、を始めた人は、1905年にロータリーが創立され、最初に会員となった4人に次いで、同年に5番目にロータリーに入った人、ハリ－・ラグルス (Harry Raggles 1871~1959) という人物です。彼は、1905年に創始者ポール・ハリスと、シルベスター・シール、ハイラム・ショーレー、ガスターバス・ローアら4人の集いに加わり、5人目の会員となり、職業分類・印刷業でした。

シカゴロータリークラブ(RC)の会員になったハリ－は、一見無愛想で、クラブ入会の紹介時には「果たしてクラブに入って、ロータリーの友好を実現できるだろうか」と内心危ぶまれたほどの人だったようですが、実はハリ－は歌うことが大好きな人だったようです。

アメリカでは教会で賛美歌を合唱することは良く行われていたことで、「歌を歌うこと」「コーラスすること」は、人々のごく一般的な習わしであると言えました。

ロータリーが産声を上げたばかりの1905年のロータリークラブの「ある秋の夜、例会で一時的な静寂が訪れた。会話のざわめきが突然止んだ。警告もなく、ハリ－・ラグルスが自ら立ち上がって「おい、みんな、歌おう！」と当時流行っていた歌を何曲か音頭を取って歌った。以来、例会での合唱は、ロータリーの伝統となった」とされています。ロータリーの例会で歌を歌った最初のシーンです。しかし、このとき歌われたのは、当時の流行歌でした。

### 2、危機を救った例会での合唱

ロータリー誕生後2年目には、ささいな意見の相違がだんだん大きくなり、シカゴクラブ内が割れ、出席率も低下するという事態が起こったようです。

そこで、当時シカゴRCの幹事であったウィル R. ネット医師が、ハリ－・ラグルスと協議しました。「これがもう1か月も続けば、クラブは解散してしまうだろう」とネットは悲しそうにハリ－に言い、続けて「私は、君が毎週立ち上がって楽しく歌うことにしたらどうか、と思う」と言った、というような記録が残っているとのことです。その結果、ハリ－の指揮による歌声が、毎回クラブの例会で響くようになり、いつのまにかクラブの中の雰囲気は改善され、シカゴRCは解散の危機を脱していたそうです。歌が、人々の心を結んだのです。その後、ハリ－の指揮は恒例のものとなりましたと記録されています。例会という集いの中で定期的に歌を歌うことを、積極的に続ける形式は、当時新鮮なものでした。深い意識はなかったかもしれませんが、歌という親睦に偉大な効果を発揮する、微妙な結合剤がロータリーに提供されたのです。また、歌われる歌曲もだんだん決まってきたので、印刷業のハリ－・ラグルスは、1910年にはロータリー・ソングブックの第1号の出版もしています。以後それは版を重ね、ロータリアン間に普及していきました。

### 3、日本でのロータリーソングの合唱

日本最初のロータリークラブは、1920年創立の東京ロータリークラブですが、初めのころはアメリカのロータリークラブで歌われていた歌を英語のまま歌っていたようですが、このように会員に歌を歌わせようとして指導したのは会員であったE. D. パートンという人物ですが、皆は「児戯に類する・・・」としてあまり乗り気でなかったようです。彼の努力は1926年ころになってようやく認められ、1927年のインターシティー・ミーティングのときには、会議中にも会議後の観光バスの中でも、会員の家族が中心となってロータリー・ソングが歌われ、会員もやっと、歌うことが親睦の源であると理解した、と東京RCの記録にあるとのことです。日本のロータリーに歌うことを推し進める大きな力となりました。やがて、日本語によるロータリー・ソングを求める声が高まり、「奉仕の理想」や「我等の生業」が1935(昭和10)年、京都における地区大会において、日本語ロータリー・ソング入選作として発表されました。戦争中は、「君が代」の斉唱が始まりました。日本のロータリークラブは1940年に国際ロータリーを脱退します。1949年、日本は国際ロータリーに復帰します。1951年にロータリー・ソングが募集され、「手に手つないで」がつくられました。これは、1952(昭和27)年7月から、日本のロータリーが2つの地区に分かれるという事態に当たり、これからは友情を確かめ合い、手に手つないでいこう、と誓い合った歌です。「それでこそロータリー」も1953年に誕生しています。その他「四つテストの歌」というものもあります。

こうして、ロータリーの例会では歌を歌うことは、今日では、アメリカはもとよりオーストラリア、日本、ナイジェリア、ニュージーランド、カナダなどのロータリー例会におけるポピュラーな親睦行事となっています。

国際協議会でも、毎朝、本会議が始まる前に各国で親しまれている歌を皆で歌われるとのことです。世界的にみるとヨーロッパ、南米、アジアのロータリークラブの

例会でロータリーソングが歌われることはあまりないようです。歌い方もいろいろで、例会の初めに国歌を歌うクラブもあれば、童謡を必ず歌うところもみられます

### 3分間スピーチ

#### “近況報告” “日本の美術館について”



山本 眞輔 君

大学を卒業？し、4月からアトリエで襲しく仕事をしています。朝 8 時半にアトリエに入り、12 時～1 時半までお昼やすみ、夕方 6 時からビールというリズムです。まだまだやりたいことが沢山あり時間は足りないくらいです。毎日毎日飽きもしないで終

日粘土遊びが出来るもんだと周りに笑われています。お陰様で元気です。秋の日展出品作品も完成しました。「日展」は 11 月 2 日（金）から 12 月 9 日（日）まで六本木国立新美術館で開催します。今年は審査に出ます。会場でお目にかかれるのを楽しみにしております。うなぎ、カーネーションで名を売った一色町が西尾市と合併しました。私の出身地です。その記念として、このたび一色ロータリークラブの創立 50 周年記念事業「山本眞輔彫刻展」が下記のように開催の運びとなりました。

日本芸術院会見「山本眞輔彫刻展

期日：2012 年 11 月 16 日（金）～11 月 25 日（日）

午前 10 時～午後 4 時

会場：西尾市役所一色支所

（元一色町役場、Tel. 0563-72-7111）入場無料  
ご存知の通り一色は海の町で「ウナギ」「大撮灯祭り」「さかなセンター」などがあります。最近注目のリゾート「佐久島」も高速船で 40 分ほどです。

以上、近況ご報告かたがたご案内申し上げます。

#### 日本の美術館について

文化レベルから考えてみます。欧州を訪問した多くの人は都市と美術館の名前を言います。日本に来た外国人は帰国後どんな報告をするのでしょうか？日本の美術館の名前を言う人はいないと思います。これは日本の現代文化行政のレベルを象徴していると思います。現実の生活がまだまだということかもしれません。音楽や美術に接する機会も少ないような気がします。今回、西尾市で個展をするにあたり、あらためて催事の会場が無いことがわかりました。これは地方だけの尚題ではなく、やはり国の文化市政の在り方のせいではないかと思えます。国民の関心が向いている方向が文化でないことだけは確かです。日本に「国立美術館」がいくつあるかご存知でしょうか？もちろん名古屋にはありません。

人が食べて「美味しい」と感じるのと「美しい」と感じるのとは「脳」の同じ部分だと脳科学者の茂木氏もいっています。美味しいものが食べたい、美しいものがみたいというのは本能的欲求だということでしょう。

今後の美術館の方向について、ルーブル美術館長の言葉を紹介します。作品蒐集は南米ペルーあたりまでにしたい、各地の独自性を尊重すべきである。すなわち分散保存、現地保存です。短絡的結論として名古屋に「国立美

術館」をとというのが私の提案であり願いです。

### “研修医のころ”

渡邊 源市君



#### 1：研修医の生活

私の研修先は、横浜の昭和大学藤が丘病院。24 時間研修医が働き続ける病院として有名で、循環器科、消化器科など内科 7 科を 3 ヶ月ごとにローテート。月給は 4 万円、同期研修医と病院宿直室で雑魚寝状態。午前 6 時

担当患者さんの採血に始まり、検査結果整理、点滴・注射の準備、指導医とのモーニングカンファレンス、9 時から外来業務。午後、病棟の回診。夕方は再びカンファレンス、カルテ記録を終えると 0 時前後、という生活が続きました。

#### 2：初めての看取り

研修 4 ヶ月目、担当したのは白血病で入退院を繰り返していた女性、これが最後の入院となりました。指導医から臨終宣告するようにいわれており、私は家族と一緒に患者さんのそばにいました。呼吸が途切れ始め、いよいよというときに私は我慢できず宿直室へ走りこんで鍵を閉めてしまいました。30 分ほどして指導医が「終わったのでお別れをしてきなさい」とドア越しに声をかけてくれました。主治医としての役目を果たせなかった看取りでした。

#### 3：壮絶な死

こんな経験もあります。患者は多額の負債を抱えた夫。最期するとき、妻はわめき散らしながら債権放棄の書類の前に意識のない夫にペンを握らせたのです。なんと夫はうっすらと目を開け、書類にサインをしたのです。まもなく呼吸は止まりました。壮絶な死でした。

#### 4：酔っ払っていても主治医は主治医

今では酔っ払って患者の前に立つと訴訟ものですが、当時は酔っ払っていても主治医が真っ先に呼び出されていました。飲んでいく先輩達から医師とはかくあるべきを学びました。25 年たった今、酔っ払う習慣だけが残ってしまいました。

#### 5：患者を生かすとは 心臓を動かした指導医

心筋梗塞の患者さんが突然心停止。心臓マッサージをしながら指導医に応援を求めました。「もう 1 回心臓動かしたいか」もちろんお願いしますと答えました。彼はなにやら注射をし、私に心臓マッサージの手を止めるようにいいました。心電図モニターに波形が現れました。彼は部品を動かすことは簡単だが、患者を治すことは難しいと話しました。15 分後には再び心停止。「もう 1 回動かすか」と聞かれたとき、お願いはしませんでした。それまで以上に全身を見るようになりました。

医師となって 25 年、いつも患者さんから学ばせてもらっています。学んだことから直接患者さんへ、そして次の世代へなにかお返しできるように心がけています。この仕事を与えてくださったすべての方に感謝をいたします。

◆ニコボックスは次回掲載させていただきます。

次回例会 平成 24 年 10 月 9 日（火） 3 階 錦の間  
講演 “ヒ素とバングラディッシュ” 米山奨学生（学友） ニザム・サイカ様